

¿Como se estafa?

INFORMACION EN SECRETO

Hace algún tiempo vienen sucediéndose hechos admirables por la sutileza observada por los sagaces delincuentes que han tratado de despistar á los perseguidos.

Nuestra buena fe

Ella es proverbial. Se sabe que el costarricense poco se preocupa de ciertos mañosos y sin embargo, aunque guarda sus intereses y su hacienda, cae en la primera celada que otro "vivo" le tiende para atacarle los bolsillos.

Antecedentes

Hé aquí una cantidad no despreciable para un industrial ó para un agricultor: $\$1,400.00$. ¡Mil cuatrocientos cristóboles!

Es decir, una fortuna para un hombre serio y de trabajo, fortuna que podría doblar en poco tiempo.

El caso es que, frente á la Catedral, fué estafado con maña el señor José Cubero Muñoz, vecino de Mata de Plátano, en esa sumilla insignificante de $\$1,400$.

Otra víctima

Es pequeña la cantidad, pero como cada uno en sus posibles, cayó en la trampa Ramón Cubero Muñoz, de Curridabat, cerca de las casas de Corrección, contribuyendo á la buena posición de los estafadores con $\$32.00$.

Pequeña suma para los que hicieron el alto, pero grande para su propietario verdadero, porque si fía, solo sabe lo que vale el dinero quien lo adquiere con el sudor de la frente.

Y van tres

Cornelio Guerrero Román, de Curridabat, llevó su buena fe hasta la candidez de dejarse tomar ochenta colones en la plaza de ganado de Heredia.

Un cuarto en cuestion

Vicente Vindas, de Desamparados, entra á formar cuarteto entre los "bona fide" que se dejan embucar, pero solo contribuyó con $\$13.50$ á aumentar el fondo de rateros distinguidos que han sabido explotar.

de otras reformas que ha solicitado el comercio del país, nos permitimos traer á conocimiento de la Representación Nacional las consecuencias que al artículo 16 de dicha Ley, ha tenido para los negocios de esta región.

Conocido es el aumento que la población amarilla ha tenido en todo el país y conocidos son también los hábitos de esa raza, inconveniente á los intereses generales así como los medios de que se vale, con éxito prodigioso para el dominio absoluto de los negocios comerciales.

Poco escrupulosos los chinos, adulteran el artículo ó impavidamente se sustentan de las pesas y medidas legales, económicos, rayanos en la miseria, los asiáticos acaparan el dinero, pues todo se lo proporcionan por sí mismos—para enviárselo á su tierra, sin dejar beneficio alguno á la tierra que los enriqueció.

Pues bien: al amparo del artículo de la Ley de Licores que examinamos, ¡qué iba á pensar su autor!!!, el chino ha casi monopolizado el comercio de licores de la comarca, y pronto,—con seguridad en el próximo remate de patentes,—será el dueño absoluto de ese ramo del comercio y por consiguiente del de abarrotes y provisiones que necesita del auxilio de aquel para substituir.

El chino no se preocupa por el valor de las patentes, porque la economía en las otras exigencias de la vida comercial y social y aún en las de la higiene, y su poca escrupulosidad en los negocios, lo equilibran. En efecto, de más de sesenta patentes para el expendio de licores del país y extranjeros, únicamente hay repartidas entre los suscritos, seis de las primeras y nueve de las segundas. Las demás están repartidas entre chinos exclusivamente: así puede pagar por sus patentes sumas exajeradas que el comerciante correcto no puede satisfacer.

Ultimamente los asiáticos han sido los únicos que han hecho transacciones comerciales, adquiriendo por precios verdaderamente fabulosos los derechos de rematarios para el expendio de licores: en la actualidad son dueños de más de las tres cuartas partes de tales patentes como puede informarlo la Gobernación de Limón.

Sabemos además, y ello nos ha movido á hacer esta manifestación, que se ha formado un trust chino, con el fin de adquirir en el próximo remate, todas las patentes de licores de la comarca.

Creemos, pues, que el artículo 16 á que nos hemos referido, si bien es ventajoso para el caudal municipal, es, á no dudarlo, perjudicialísimo para los intereses de la localidad, y ante éstos debe posponerse aquél. De otro modo, el comercio no puede gozar de vida estable y segura con la perspectiva del remate que pone al comercio en la obligación de pagar lo que las circunstancias exijan por su derecho de expendio ó de cerrar violentamente sus operaciones.

El capital no puede exponerse en esas dadas y tiene que permanecer inactivo, y esa consecuencia va más allá de lo que parece, con la inseguridad de poder ejercer constantemente y con honradez el negocio, no es posible ni hacerse compra ni introducciones mayores, ni adquirir compromisos comerciales, ni asegurar por contrato los locales para el negocio.

El único argumento que puede ofrecerse en favor del artículo que citamos, es el beneficio que un alto remate deje al tesoro municipal, pero ya dejamos consignados los perjuicios locales que ello acarrea, como el del monopolio chino y lo que hacen inaceptables.

Por todo lo expuesto: al Congreso so-

Falta gente

Parece mentira que Tomás Sequeira, vecino del Higuito de Desamparados, se dejó coger del pelo con ochenta colones que había dedicado al incremento de sus negocios agrícolas e industriales. Esta es nuestra suposición.

Cantidades estafadas

J. Cubero Muñoz.....	1,400.00
Ramón Cubero.....	32.00
Cornelio Guerrero.....	80.00
Vicente Vindas.....	13.50
Tomás Sequeira.....	80.50
Total.....	1,605.50

La autoridad judicial

Sobre estos hechos se sigue una sumaria que hasta ahora se halla bajo secreto.

No es posible, pues, saber detalles minuciosos para darlos al público, de la forma y manera en que los astutos estafadores han logrado sacar esos dineros de los bolsillos de nuestros hombres del campo.

Indiciados

Después de algunas indagaciones, aparecen indiciados como rateros, en las oficinas encargadas de averiguar estos asuntos Luis Gómez Durán y Encarnación Ramirez.

La causa podrá verse en la Alcaldía 2a. de esta ciudad.

Encarnación Ramirez

Es joven, tipo de indio salvadoreño, de estatura baja, inteligente, de buenos modales, é insinuante en su conversación.

Aquí se presentó como familiar de uno de los presidentes de Centro América y dijo que por motivos de política había sido reducido á prisión en Nicaragua, donde conoció la Penitenciaría.

Vista la esplendidez que gastó con algunos amigos, y las referencias de familia, no era posible creer que pudiera figurar en un cuadro desdorado como el de rateros. Sin embargo, le queda oportunidad de sincerarse

licitamos prorogue el término de los actuales rematarios, ó dé otra disposición que garantice nuestra estabilidad comercial.

En este sentido hacemos atento llamamiento á los representantes de esta comarca, don Felipe J. Alvarado y don Carlos Saborío Iglesias, para que amparen nuestra presente solicitud.

Limón, julio de 1908.—Julían Pagán, Pedro Tichonet.—Ramón González, F. Brunetti and Cia.—Luis Vaumy L.—Siciliano and Cia.—José Vives.—M. Franchich.—Oleante Santos.

Aclaración

Señor Editor de EL NOTICIERO. Para completar lo dicho en la gaceta publicada antier en su periódico con respecto á la Escuela de Tipografía, le suplico agregar los siguientes datos:

La Escuela de Tipografía le cuesta al Gobierno, actualmente $\$277.50$ mensuales, sin contar otros gastos menores. Asisten á recibir clases tres señoritas. No es justo bajo ningún punto de vista sostener una institución de esta clase, que como usted muy bien dice no ha dado producto alguno.

Esa cantidad debía destinarse á otra cosa útil. El Gobierno, si estudia el punto, de lleno le acepta la renuncia al señor Maradiaga.

Ojalá don Gerardo Matamoros le diera curso á esa renuncia, pues según parece, no ha llegado á conocimiento del superior.—UN LAMPARIAL

Chocó contra unos

POSTES

El carreton que guiaba ayer en la mañana Antonio Hernández Lacayo, derribó á tierra varios postes de la compañía de teléfonos y otros del telégrafo. El carretonero por tanto sopó, pues uno de los postes al caer le ocasionó un fuerte golpe en la cabeza que le dejó sin conocimiento. La policía de la Segunda comisaría lo recogió y lo llevó donde el Médico del Pueblo.

Servicio cablegráfico

Londres, 21.—El corresponsal del Noveo Vremya confirma la conclusión del acuerdo especial turco austro-húngaro.

Constantinopla, 21.—Rumórase que siete mil soldados turcos se amotinaron en el distrito de Montsir. 23 mil fueron despachados al lugar del pronunciamiento. También se anuncia que el número de oficiales del tercer cuerpo de ejército amenazan con matar á todos los generales de Macedonia y dirigir el ejército sobre Constantinopla á restaurar la constitución, una vez de no ser puestos inmediatamente en libertad los oficiales que juzga el consejo militar por haber participado en el movimiento en Turquia joven.

Lérida, 21.—En un caserío próximo á la población de Tegur, el recaudador de impuestos Enrique Queralt descubrió el molde y formularios para la fabricación de explosivos. Buscó más por el pasaje y encontró varias bombas y algunas sustancias explosivas. Inmediatamente comunicó el hallazgo á las autoridades. Ocurrió envió un delegado á practicar la diligencia.

Buenaventura Pujon, Enrique Boidore y otros fueron encarcelados é incomunicados. Un herrero de la población denunció á los sujetos que le encargaron la fundición de objetos semejantes á bombas. El Alcalde considera la pista importantísima y comunicóla á Barcelona. El herrero ha confesado que él construyó otras piezas infernales, que los sujetos se dedicaban á examinar los explosivos en las afueras de la población.

Se nombro un juez especial. Hay un importante descubrimiento el que se relaciona con atentados de Barcelona.

Madrid, 21.—La prensa está comovida por el inolvidable homezapá rendido en la Habana á Oorbeta, pide al Congreso saludé á Cuba cariñosamente.

Barcelona, 21.—La cuadrilla de ladrones asaltó el tren de mercancías procedente de Mantorella, llevándose 500 kilos en fardos de tejidos.

Quebec, 21.—Llegó Gambetta. Saludaron con salvas; empezaron los festejos y visitas oficiales.

Río Janeiro, 21.—El Gobierno desmiente la noticia publicada en Buenos Aires de que el Brasil ha ofrecido un premio si recibía los acorazados antes de la fecha del contrato.

Badnaubrm, 21.—Falleció Rojetsvsky de enfermedad del corazón.

Niño lesionado

A las siete y media de la mañana de ayer, encontrábase subido en un árbol de casijiquil el menor Ledí Herrera, cuando tuvo la mala fortuna de perder el equilibrio, yendo por consecuencia á dar á tierra.

Herrera resultó con tres heridas de seriedad, dos en la cabeza y una en la pierna derecha. También se dislocó el hombro izquierdo. En fin, el pobre muchacho, por atarantado, ha quedado más muerto que vivo.

La madre de Ledí, que es una persona pobre, se ha visto en el caso de trasladar á su hijo al Hospital de San Juan de Dios.

El acontecimiento ocurrió en el alto de la Estación. El niño continúa bastante mal y se temen fatales consecuencias.

Congreso constitucional

Sesion de ayer

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Se leyó la forma del decreto que concede beca al exterior á la señorita Celia Madrid. Fué aprobada.

Informe favorable sobre tierras para el cuadrante de Turrialba. Igualmente autorizado á la Junta

Hecho de sangre en San Vicente DATOS EXTRAJUDICIALES

Por falta de espacio no pudimos publicar en la edición de ayer, otros interesantes datos recogidos en el campo de los sucesos y que hoy con mucho gusto damos.

Hechos de sangre como el que nos ocupa, merecen párrafos más extensos para que las autoridades encargadas de juzgarlos desde el punto de vista jurídico, hagan criterio y aparten razonamientos apasionados procedentes de dichos lugares, que por impresionadores, parecen inclinar la opinión en pro ó en contra del círculo de sus simpatías.

El hecho sangriento de San Vicente, arrastró al principio una corriente desfavorable para el actor Alejandro Vega; y al mismo tiempo un sentimiento de conmiseración en favor del balcadero Ramón Quirós.

Apareció éste como víctima de un ataque violento y su futuro yerno, Vega, como prófugo, se ponía en el caso de legítimas sospechas como asaltante.

Nada más injusto y más fuera de quicio que dejar llevar de las primeras impresiones de un lance en que dos individuos han jugado la vida auzadamente.

Ninguno de los declarantes pudo decir á ciencia cierta nada que ilustrara la conciencia del Juez. El herido de bala, en su locuacidad, en su palabrería, en su delirio que parecía febril, fue muy discreto, talvez astuto y evadió frases comprometedoras de su responsabilidad como agresor, á su vez, de Vega. He aquí la declaración de una testigo presencial:

Maclovio Roman

vecino de la casa de Ramón Quirós, dice que estaba agachada buscando agua de la acequia, esta mañana muy temprano, cuando oyó el alarido y levantándose vió que Ramón Quirós tenía en el suelo á Alejandro Vega, á quien le daba de machetazos. Que después vió á éste salir huyendo. Que Quirós profería palabras ofensivas á Vega.

Como se verá por la anterior declaración, un Juez de conciencia no podría proceder contra Vega, en cuyo favor abundan confesiones de otros testigos ayer publicadas.

Otra circunstancia favorable

Debido á la actitud del señor Juez 2º del Crimen, que se empeñó en saber al agresor Vega era en verdad un asaltante de caminos ó un ofendido de Quirós, á su vez; y en el deseo de que se atendiera á su salud en peligro, amonestó á los vecinos para que acti-

El Dr. Zumbado

ha trasladado su despacho á la Botica Americana frente á las oficinas de este Diario. Julio 16. 7 y

de Educación de Limón para vender una finca. Alvarado pide se le dispensen los trámites y se le dé el primer debate. Así se hizo por aprobación de la mayoría.

Informe favorable sobre ascensos militares. Mayorga pide dispensa de trámites. Se oponen Tinoco y Bejarano. La defiende Briceño. Gutiérrez apela á la Cámara del proceder de la Mesa al poner en discusión la moción de Mayorga. Puesta á discusión, Vargas Calvo increpa duramente á la Mesa.

El Presidente se defiende. Mayorga defiende al Presidente. Jiménez (don Carlos) ataca la moción de Mayorga. Tinoco ataca á la Presidencia. Castro Quesada suplica retiren la moción de Mayorga. Este se defiende y defiende al Gobierno de los cargos hechos por Tinoco. Siguió el debate Puesta á votación la apelación de Gutiérrez, fué desechada.

Figueroa suplica á Mayorga retire su moción para conocer del Presupuesto. Igual excitativa hicieron Flores, Jiménez y Saborío.

Mayorga la retira.

El Presidente pide á la Cámara que aclare los procedimientos á que se deben ajustar.

Jiménez hace moción para que se dediquen dos sesiones [por semana á los asuntos corrientes y las restantes al Presupuesto. Pérez Zeledón se opone. Briceño la acepta.

Hubo cinco minutos de receso para ponerse de acuerdo en este asunto. Reanudada, fué aprobada la moción de Jiménez.

Se puso en discusión en tercer debate el Presupuesto. Fué aprobado y se procedió á discutirlo detalladamente.

Leído el artículo 1ºsegundo sobre los gastos del Poder Legislativo que asciende á $\$17,000.00$, Alfaro hizo moción para que el sueldo de los diputados fuera conforme el proyecto del diputado Rodríguez (don Rafael) que es por dietas.

Puesta á votación en lo conducente, Saborío la combata, el autor la defiende.

Alvarado rebate la moción y analiza el proyecto de Rodríguez. Jiménez, (don Carlos), defiende el proyecto de Rodríguez y la moción de Alfaro. Zúñiga hace lo mismo y propone á Alfaro una modificación. Saborío refuta á Jiménez y este explica el sentido de sus palabras. Alfaro no acepta la indicación de Zúñiga. Alfaro se defiende de cargos que cree le hizo Jiménez. Siguió este debate y tomaron parte Mayorga, Tinoco, Pérez Zeledón y Mata Valle.

Puesta á votación la moción fué aprobada.

A las 4 y 45 p. m. se levantó la sesión.

cerrar la sumaria que ya tenía concluida, dispuso hacer viaje á la capital sin los respectivos dictámenes médico legales

Heridas de Vega

Antes de partir, y para formarse idea de las heridas de Alejandro Vega, fué reconocido éste por el juez y demás autoridades y testigos.

Vega tiene una herida de cuchillo en la parte posterior baja de la cabeza como de seis centímetros de ancho y en aquel estado se le veía lo blanco del cráneo; otra herida hacia arriba, cerca de la coronilla, cuyas dimensiones no podían apreciarse debido á la probable hemorragia interior de alguna vena que le produjo gran inflamación, y la marca evidente de cuatro cintarazos en la espalda, á más de una puntada de cuchillo en la cintura en la propia dirección de la espina dorsal.

Por no ser de nuestro resorte el tecnicismo médico prescindimos de los nombres con que la ciencia emite estas descripciones en que la mayor parte de los lectores se quedan á la luna de Valencia.

Otra vez el juez

A las 6 p. m. del miércoles, antes de partir el juez para esta ciudad visitó otra vez á Ramón Quirós, quien se halla algo postrado.

A nuevas preguntas que se le hicieron, y probablemente avisado de que su contrario—Vega—estaba herido, confesó que si él había procedido así, había sido para defenderse de los balazos de Alejandro.

Esta confesión no la había dado en su primera declaración, pues supo evadirla.

El doctor Barriounevo

Como á las siete de la noche, después de la partida del Juez, se presentó el doctor Barriounevo á examinar las heridas de Alejandro Vega y le hizo la primera cura.

Ayer á las diez de la mañana hizo otro viaje á San Vicente para practicar otro examen.

Sentimos no poder consignar la opinión de ese facultativo por no haberlo entrevistado antes de cerrar la edición.

Salud de los heridos

No hay ninguna novedad en la salud de los heridos, aunque el balcadero, según otras opiniones, corre peligro de muerte.

El doctor Durán fué el médico que atendió á Quirós.

Una pareja de concubinos riñe armada de machete

San Antonio del Puriscal, julio 20.—Hoy en la noche por asuntos de amor, riñó armado de machete Mauro Orellana con su concubina Anatolia Acevedo. Desde temprano del día, Orellana había tenido un disgusto con la Acevedo, por lo cual se vió en la obligación de abandonar la vivienda.

En la noche insistió en volver pero al entrar al primer cuarto se le apareció la Acevedo y con un machete se le fué encima. Mauro que también cargaba machete, lo desarmó y dispuso batirse con su agresora, saliendo ambos heridos en distintas partes del cuerpo. La pareja de concubinos ya se encuentran otra vez en la luna de miel después de haber permanecido varios días aguardando cama.—Corresponsal nuevo. J

Tabaco Iztepeque

DEL SALVADOR

garantizado tanto en el peso como en la calidad, se vende en el Depósito de don Rafael Urrutia, 25 varas antes de llegar al Mercado, contiguo al nuevo local de la Botica Oriental 1a Avenida Central.

Precios:

A $\$3-10$ el kilo comprando 10 kilos
A $3-00$ — — — — — 65 —
San José, Julio 14 de 1908. 1 m.

Sucesos de ayer

Mordido por una serpiente

En una de las fincas de bananos de Matina, fué mordido el lunes temprano de la mañana, por una culebra de las llamadas terciopelo, el trabajador Modesto Serna, natural de Nicaragua. El veneno se lo inoculó la serpiente en una pierna á consecuencia de lo cual le provino poco rato después una fuerte hemorragia. Serna ingresó en la tarde de ayer al hospital de Cartago.

Atropellado por un coche

Cerca de la estación del ferrocarril al Pacífico, uno de los coches atropelló al doblar una esquina al jovencito Nicanor Vigil, quien caminaba á toda prisa en sentido opuesto. Vigil salió con una lesión en la cara de carácter leve. El cochero fué conducido junto con su vehículo á la detención.

Robo de un nivel

Ramón Bustamante Marroquín se introdujo en la madrugada de ayer en casa de Ramón Pérez Loaiza y se llevó de ella un magnífico nivel de agua estimado en cincuenta colones. La policía de la primera sección dió con el ratero y ya hoy reposa á la par de las aletas de don Alfonso.

Robo de armas

Ayer como á las ocho y cuarto de la mañana, mientras el policial del Parque Nacional, Alfonso Campos, hací-

40,000 varas cuadradas

en lotes pequeños y en lugares bien situados y centricos de San Jose...

Milton Donaldson

San José, 10 de julio

SI

- 1 SI pagamos buenos tipos de interés sobre nuestras cuentas de depósito... 2 SI atendemos esmeradamente a nuestros clientes...

NO

lo piense más y abra su cuenta corriente HOY. BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

una diligencia cerca de los baños municipales, un jovencito de una manera sorprendente se arrimó muy cerca a él...

puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros. Precios los más bajos en plaza...

GRAN PLATERIA EN S. RAFAEL Lucas Poveda se DE CARTAGO hace cargo de toda clase de trabajos...

correspondientes al ramo de Relojería, Platería y Carpintería. Contando con una larga práctica en dichos ramos, además cuenta con un operario competente para cualquier obra...

COLOCACION! La hay para un joven entendido en el negocio de tienda. Edad 13 a 15 años.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

Table with exchange rates for London, New York, S. Francisco, N Orleans, Paris, Barcelona, Hamburgo, Jamaica.

EN ARRIENDO se da en la villa de Desamparados, el magnifico y conocido punto "El Tolo", situado en una de las esquinas opuestas a la plaza.

CLUB ATLANTIDA Se convoca a los socios a una reunión general que tendrá lugar el sábado 10 de agosto...

[Gran oportunidad] CASAS EN LIMON Se venden, parte al contado y el resto a largos plazos...

A MIS CLIENTES El día 10 de Septiembre suspenderé el trabajo de mis aserraderos hasta el 15 de Octubre...

APRESURENSE! Para que no se queden sin semilla de zacate de GUINEA para hacer repasto, muchos no pudieron obtener de la cosecha pasada...

AVISO Vendo una finca en San Pablo de Puriscal, con comunicación a la vía férrea del Pacífico. Consta de 1,359 manzanas de terreno de agricultura...

ABOGADO Oficio: Casa de don Aquiles Bonilla, 50 varas al Oeste del almacén de don Juan Rafael Mata. Horas de despacho: de 8 a 10 a. m. y de 12 a 2 p. m.

De "El Pacífico"

También en "El Noticiero" del sábado 18, se deja venir Briceño con una gacatilla que crece de veracidad. Cuando yo traté el asunto "Ley de Licores en Costa Rica..."

El señor Esquivel me dió otros dos colones, pero no me cancelo los diez del recibo. Otro recibo me dió Briceño para don Cecilio Ulloa por valor de siete colones por un aviso...

Hago esto público porque así lo exige mi defensa y reputación. En el asunto de los trabajos de Ley de Licores solo los señores Esquivel y Bernini me dieron eso...

De Administración

Señor don Belisario Gutiérrez Heredia

De la explicación que usted hace en el número 1,519 de "El Pacífico", se desprende que los señores Rogelio Bernini y Leonidas Esquivel no le pagaron a usted los recibos de diez colones por la publicación de artículos sobre la Ley de Licores...

Siendo así, ya que dichos señores no pagan, sírvase devolverme los recibos que le confió para su cobro y firmados por mí, con lo cual todo queda arreglado.

Paso por alto los cuatro colones que le facilité en la oficina y para que el público vea que no le cobramos injustamente, copio la siguiente tarjeta postal que conservo en mi poder para que se identifiquen su firma, letra y respectivos sellos de correo:

[Hay un sello cuadrilongo que dice Heredia-jul-19-1908-C. R. con seis rayas y otro circular que dice: San José Costa Rica jul-19-1908].

Don Napoleón Briceño.-San José. -Como a las seis y media murió mi primer hijo de dos meses de nacido. El entierro se verificó (gracias a Dios) a las 12 del día. Esto lo hago para mas prueba de mis sufrimientos. Espero de su proceder humanitario. -Su afmó. s. s.-Julio 18 de 1908 -Belisario Gutiérrez.

Sus explicaciones del Pacífico están de más ó usted no se da cuenta de lo que hace.

NAPOLEÓN BRICEÑO

Muerto de un ataque

Alajuela, 22.-Ayer como a eso de las once de la noche dejó de existir en esta ciudad a causa de un ataque cerebral el señor don Alejandro Ulate. Con el señor Ulate son cuatro los que en estos últimos días han fallecido a causa de ataques. Ulate tiene a un hermano (Ildefonso) el cual hace diez años perdió el uso de la razón...

Una niña se tritura tres dedos

Las Pavas, 23.-Recibido a las 1 p. m. Ayer ocurrió en este lugar una pequeña desgracia, lamentable por tratarse de una criatura. Una niña de pocos años, hija del honrado telegrafista de este pueblo, jugaba distraídamente con una bomba de sacar agua, metió los dedos de la mano derecha entre los dientes y desgraciadamente le mutiló dos y le maltrató otro.

El padre de la niña salió inmediatamente para esa capital en busca del doctor Barrionuevo, quien atendió a la niña, en compañía de otro médico que por casualidad se hallaba en esta población.

Hoy la trasladarán al Hospital para atenderla debidamente. El padre de la niña es pobre y no tiene más que su sueldo para vivir. Sentimos por eso esta desgracia. -Corresponsal ambulante

Notas de Alajuela

De algo sirvieron las indicaciones de la prensa con respecto al mal estado de las aceras, pues ya se están refaccionando, y a la del palacio se le está poniendo mosaico. En la zanja aliende a la iglesia se colocará un puente, ya está allí el material listo, lo que falta es llevar a efecto trabajo de tan gran necesidad.

De temporada entre nosotros se encuentran varias apreciables familias de la capital y de Cartago, entre ellas la del doctor Bonafé, Montelegre, las señoritas Licha Quirós y hermana; A-

delita, María Luisa y Clementina Iglesias; y de la antigua metrópoli se encuentran en ésta las señoritas Ulloa.

-La banda militar debiera ahora esmerarse más y relegar al olvido el repertorio de piezas que trajo Cristóbal Colón y con lo que nos latean a diario!! -No se sabe con firmeza quien será el nuevo Gobernador que nos mandarán. La generalidad habla de don Anastasio Alfaro, persona idónea para el desempeño de dichas funciones. No milita en ninguno de los círculos políticos locales de ésta, y es oriundo de Alajuela.

-Los chiquillos están de plácemes con lo ordenado por la facultad de medicina de que se deben exterminar las ratas, pues hay mofalvete que coge cincuenta ratas diarias, lo que representa un valor de cinco colones. ¡Muchos estamos por dedicarnos a este oficio tan lucrativo!

-En el próximo mes de agosto, contraerá matrimonio don Alfredo Quesada con la señorita Juanita Saborio. Nos anticipamos deseándoles dicha. -Corresponsal X. X.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos. - Se inscribieron ayer en la Gobernación de esta provincia los siguientes niños: Innombrada legítima de Antonio Montenegro Rodríguez y Carmen Zarberto Montañez.

Andrés Francisco de Jesús, legítimo de Andrés Sebanie y Julio Arquía. Fabio Santiago Manuel, legítimo de Santiago Valerín y Oasilda Vega.

Pasaportes. - Exterior. Se extendió para Juan Rafael Barboza, para el Salvador.

Hotels. - Entradas y salidas. Internacional - Entraron: José Orlich, de San Ramón. Rodolfo Gamboa, de San Ramón. Agustín Meza, de Juan Viñas. W Paag, Las Mercedes. Gaspar Rattis, de Siquirres. Salidas - Ho hubo.

Imperial. - Entradas: No hubo. Salidas - Trede Wilks, H. D. Ross, A. Chamons y Roberto Pupo.

Defunciones. - Mes de Julio. Innombrada Montenegro, nació muerta, distrito Hospital.

Fabre in Rafaela Dora Mora, 2 años 10 meses, distrito Hospital. Alfredo Gallardo, 40 años, Limón. Ramona Praxedes Poveda, 19 horas, Mata Redonda.

Vapores. - Entradas y salidas: De Belias salió en Limón el vapor Cartago, y de Bristol Inglaterra, el Nicoya. El Reventazón llega hoy de Manchester.

Corcos - Exterior. Por la vía directa de Nueva Orleans se despachará el viernes próximo correspondencia para Europa, los Estados Unidos, las Antillas, Méjico y Cuba.

Linea interrumpida Avisos de Guatemala de que la línea telegráfica entre aquella República y la de Honduras ha sido interrumpida.

Vistas - Corte Suprema. Sala Primera - José Soto Soto contra Alfonso Pérez y otros 1 p. m. Sala Segunda - No hay. Casación - José Murillo, criminal, a las 2 p. m.

NOTICIERAS

Lamentable error Otras noticias. - San Rafael de Cartago, julio 17.-Las listas de tropa de este lugar están erradas. En la última revista de tropa fueron arrestados muchos de los que asistieron a la lista y han tenido que pagar la dieta correspondiente. Esos arrestos se impulsaron alegando que los castigados no estuvieron presentes en la lista.

-El presbítero Rojas, cura de aquí, se interesa en cancelar la deuda de este curato y trabaja con empeño por seguir la construcción de nuestro templo. Al efecto, se ha reorganizado la junta edificadora con personas de capacidades nada discutibles.

-En San Pablo se trabaja con ahínco para abrir una escuela. El número de niños de edad escolar es grande. -Corresponsal.

"Honduras y Nicaragua" La verdadera "Guerra" consiste en hacer buenos repastos de guinea para competir con el ganado de Nicaragua, y para eso cuento con semilla fresca sin fermentar cosechada por mí. Recibo órdenes en casa de los señores Knöhr Hijos y en el establecimiento La Bicicleta en San José, y en San Mateo con Jesús Valverde S. julio 22 1 m.

Función Para esta noche anuncia la compañía de zarzuela las piezas siguientes: "La Galema", "El Rey del Valor" y "El Pipiloto".

Las tres son obras que han alcanzado gran éxito en los teatros de España. En las tres piezas toman parte las típias señoras Peras é Iris.

Match El domingo que viene a las ocho y media de la mañana habrá en el llano de Mata Redonda el tercer match de la liga entre los clubs "Juan Santamaría" y "Alfonso XIII". Los jugadores no se disputan nada.

Mazurka El joven Enrique Sáenz, pión de la filarmónica de Santo Domingo de Heredia ha compuesto una preciosa mazurka titulada "Otilia" y dedica-

LA MAS NUEVA DEL PAIS IMPRENTA DEL COMERCIO

25 varas al Norte del Carmen Impresiones de todas clases, rápidas Y SOBRE TODO ECONÓMICAS Pida usted precios y muestras Buen gusto Novedad

da a una señorita vecina de esa ciudad. Hemos tenido el gusto de apreciar su pleza y la consideramos como una joya musical. Felicitamos al joven compositor.

Turno En la Iglesia de Mata Redonda se celebrará el domingo próximo el turno mensual a beneficio del mismo templo. Durante el acto tocará la filarmónica del lugar para lo cual prepara piezas escogidas de su repertorio.

Notas rápidas Procedente de los Estados Unidos ha llegado a esta ciudad el joven don Miguel H. Fulton quien muy pronto volverá a aquella República y regresará a establecerse con una dentistería.

-En el distrito de Miramar de Puntarenas se instalará en breve una cafetería para que surta de agua potable a los vecinos del mencionado lugar.

-El Gobierno ha recibido una regular cantidad de suero antipestoso el que ha sido depositado en el Hospital de San Juan de Dios.

-Para Tierra Blanca en Busca de salud partió en la mañana don Francisco Lloret Bellido.

Según cablegrama recibido en la Agencia La Veloce, el vapor italiano Citata de Milano saldrá de Limón el viernes 24 de los corrientes.

Nuevo reglamento El gobierno ha formulado un nuevo reglamento para los cuerpos de policía de la República, el cual será publicado dentro de muy pocos días y comenzará a regir enseguida.

Personales En esta capital se encuentra, procedente de Tres Ríos, la señorita María Monestel.

Suntuoso edificio Pronto se empezará en esta capital el suntuoso edificio que ocupará toda una manzana de don Milton Donaldson. Los contratistas encargados de su construcción son los señores Fernando Richard y Alfredo Androll.

Por los planos que hemos visto de este grande edificio, demuestra ser espacioso, cómodo y elegante. Tendrá una sola fachada.

Es la ocasión para que el público procure hacerse de elegantes mansiones, las que se vederán a buen precio y a plazos. Pueden entenderse con su propietario el señor Milton Donaldson, ó con los señores Richard y Androll, para todo lo relacionado con este asunto.

Id, quedaréis satisfechos, Suspensión de juicios Se ha acordado a nuestra oficina el señor Jefe Político de San Isidro de Heredia, para decirnos que con relación al suceso de que se habla en nuestra edición del martes 21 del corriente, ruega al público suspender todo juicio desfavorable a su persona, mientras se ponen en claro los hechos en la información que está al concluirse.

La Junta Directiva del Club de Artesanos de Cartago, se permite manifestar que el artículo publicado en las columnas del "Cronista" de ayer bajo el título de "Mujeres del Espacio" no ha sido hecho por socio alguno de este centro. -La Directiva.

Perdido y recogido por la policía. - En la tarde de ayer fué recogido por un policía de la Primera Sección el niño Efrén Calzada, de seis años de edad y que recorrió las calles de la población a lágrima tendida.

Otro hecho de sangre en Siquirres

Dos manos cortadas de un machetazo

Siquirres, 22.-Recibido 9 p. m. El sábado 18 del corriente, a las 2 p. m. tuvo lugar un hecho de sangre, lo más horroroso, en la hacienda llamada Santo Domingo, jurisdicción de Río Peje. Un nicaraguense llamado julio Obando hirió cruelmente a otro nicaraguense llamado Antonio Peña, cortándole las muñecas de las dos manos de un solo machetazo. El activo administrador de dicha finca don Víctor Brost, inmediatamente mandó dar parte de lo ocurrido al señor Agente Principal de Policía de Río Peje, don Francisco Rodríguez, quien sin pérdida de tiempo, se trasladó al lugar del acontecimiento a levantar la información de ley. El individuo hoyó y no sabemos de su paradero; sería muy bueno que las autoridades tomen nota de esto para su debida captura. -Corresponsal.

De San Vicente

Julio, 20 - La junta de Beneficencia ha solicitado de la municipalidad de este cantón la correspondiente autorización para construir una casa adecuada para la escuela, pues las que hay son sumamente defectuosas, tanto por su mal estado como por ser de una construcción extraña al objeto a que se les destina. Es de esperarse que se resuelva favorablemente esta petición porque es de urgente necesidad.

El señor Cura, en su entusiasmo característico, trata de celebrar el domingo próximo una rumbosa fiesta para colocar el retrato del Presb.º Cecilio Umaña en la escuela fundada por él. Esta fiesta sería oportuna cuando se estrenara el edificio proyectado, pero en los momentos actuales no pasará de ser "un buen deseo", porque la casa en que debiera verificarse es impropia para tal objeto y además, porque el pueblo no está preparado para atender debidamente a las distinguidas personas y corporaciones que intenta invitar. Ojalá que el señor Cura vea estos inconvenientes y postergue la fiesta para mejor ocasión. -Corresponsal.

Asaltado y apedreado en una cuesta

Como a las dos y media de la mañana de ayer, Teodorico Gamboa que venía procedente de San Antonio de Escazú, trayendo una carreta de dulce, fué asaltado en la cuesta de los Aonos por un individuo pequeño, moreno, a quien él no conocía.

El asaltante que caminaba armado de piedras manifestó a Gamboa que para que pudiera continuar su marcha debía de darle algo de dinero ó al menos una cantidad del producto que llevaba en la carreta.

Gamboa se negó rotundamente a satisfacer los deseos de aquel, pero como éste no quería dejarlo pasar, se vió en caso de punzarlo con el chuso.

El bandido lo se vengó de Gamboa apedreándole, resultando el boyero con varias heridas en diversas partes del cuerpo. El pícaro emprendió las de Villadiego, sin que hasta la hora se presuma quién sea.

AVISOS DEL DIA

PROPIEDADES EN LIMON Ya vendimos el solar n.º 7 de la manzana 25 por la suma anunciada anteriormente \$ 4,000.00. Queda el solar n.º 2, de la manzana 50, con una casa de alto, y se vende por suma de \$ 15,000.00 parte al contado y el resto a largos plazos. Interés lojo mensual. Bennett, Rojas y Fernández. - julio 19. 5 v.

AVISOS ANTERIORES

VENDO la casa que fué del doctor Fischel, cien varas al Norte del telégrafo. - Patrocinio Fernández. Julio 3. AL PUBLICO En mis grandes Talleres se construyen puertas, ventanas y muebles en todos los estilos. Se levantan planos. Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente

Ferrocarril al Pacifico

Itinerario general que empezó á regir el 16 de marzo de 1908

Division San José -- Santo Domingo

Rumbo al Oeste

Table with columns for 'Primera clase', 'Segunda clase', and 'Primera clase' showing arrival and departure times for various stations.

Estaciones

List of station names including SAN JOSE, SABANA, PAVAS, SAN ANTONIO, OJO DE AGUA, NUESTRO AMO, CIRUELAS, ALAJUELA, TURRUCARES, CRBADILLA, ATENAS, LA Balsa, LOS TORNOS, ESCOBAL, CONCEPCION, SALITRAL, HACIENDA VIEJA, MARICHAL, and SANTO DOMINGO.

Rumbo al Este

Table with columns for 'Primera clase', 'Segunda clase', and 'Primera clase' showing arrival and departure times for various stations.

Division Esparta Puntarenas

Table with columns for 'Rumbo Oeste' and 'Rumbo Este' showing arrival and departure times for Esparta, Barranca, and Puntarenas.

Observaciones -- Ramal de Alajuela

Table detailing train services, including 'Días de servicio', 'Carrera completa', and 'Horas de' for the Alajuela branch.

NOTA.—Las fletes que se despachen de San José á Alajuela y viceversa se calcularán al precio de tarifa menos el 20 por 100.

Administración General del Ferrocarril al Pacifico.—San José, 5 de marzo de 1908

R. A. Castro B., JEFE DEL TRAFICO.

M. G. Escalante F., ADMINISTRADOR GENERAL

Oficina de Agencias y Comisiones Ernesto Ortiz

Se reciben encargos para la compra y venta de artículos de primera necesidad. Se aceptan muebles en comisión...

Advertisement for 'Lindo Brothers' selling sugar for families, with contact information for W. STEINVORTH & Hno.

Advertisement for Dr. David Quiros, a medical professional, with his office location and consultation hours.

Advertisement for 'LA CABALLERIZA DE ROBERTO TINOCO', a dairy business, with details about their products and location.

Advertisement for 'LA DEMOCRACIA' shoe workshop, located in the street of commerce, 50 varas from the market.

Advertisement titled 'AVISO' regarding the closure of a photographic gallery in Cartago.

Advertisement for 'SILLAS RECIENTE CONSTRUIDAS' (newly constructed chairs) available for rent.

Advertisement for 'AVISOS ECONOMICOS' (economic notices) regarding property sales and services.

Advertisement for 'Se vende' (for sale) of a house and a business, with details on terms and location.

Advertisement for 'Se vende' (for sale) of a house in Guadalupe de Cartago, with details on location and price.

Advertisement for 'Se vende' (for sale) of a house in San José, with details on location and price.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Advertisement for a house for sale, located in the National Park area, with details on price and location.

Large advertisement for 'TINTE NEGRO IMPERIAL' and 'DEL DOCTOR FRANK' hair dye, with details on product quality and availability.